
COMITÉ EXÉCUTIF
Conférence téléphonique du 20 février 2020 à 14h00

Membres présents

Yan Martel
Francis Brousseau
Yong Yang
Patricia Arnold
Isabelle Dalceggio
Sébastien Dubé
Lucie Ackermann – rédaction du procès-verbal

PROCÈS VERBAL

1- Adoption de l’ordre du jour;

Yan ouvre la séance à 14h05 et fait la lecture de l’ordre du jour. Il propose d’ajouter un point au

Varia sur la demande du Ministère de suggestion de membre pour le comité conjoint. Nous

traiterons le point varia en point 4 afin de permettre à tous de participer à l’échange (un membre

devra quitter plus tôt la rencontre).

2- Approbation du PV de la rencontre téléphonique du 20 janvier 2020;

Après une petite modification, le procès-verbal de la dernière rencontre est approuvé à l’unanimité.

3- Plan stratégique de l’AQRAFE; formation des sous-comité et participation de l’exécutif;

sollicitation des membres et envoi des réponses à Elizabeth; séance d’échange lors de la

prochaine formation;

Yan a fait parvenir au comité exécutif les documents soumis par le Comité du plan stratégique



(échéancier et communication aux membres). Le comité s’est rencontré mi-février.

Nous échangeons sur les trois axes retenus en phase de recherche et sur l’investissement des

membres du comité du plan stratégique et du comité exécutif :

- Réflexion sur les besoins des membres (besoins en formation et priorités). Un sondage sera

envoyé.

Elizabeth en charge de ce point, appuyée par Lucie pour la transmission du sondage et le

suivi des réponses.

- Analyse structurelle de l’AQRAFE. Yan souligne l’importance de travailler avec les membres

ayant un historique au niveau de l’association et du Comité exécutif sur ce point. Yan se

propose de coordonner le travail de l’analyse structurelle et s’enquiert de l’intérêt et de la

disponibilité de Francis et de Juliette sur ce dossier. Francis se propose d’apporter un

support ponctuel mais ne pourra pas être une référence principale sur le sujet en raison de

son manque de disponibilité du moment. Yan va solliciter Juliette Perri.

Isabelle se propose d’aider à travailler sur ce dossier.

- Modèles d’association qui se fait ailleurs (ailleurs au Canada en aide financière mais aussi

autres associations professionnelles universitaires) : Elizabeth s’est proposée pour faire une

recherche au niveau canadien et suggère de solliciter les membres par courriel.

Suzanne Méthé : analyse du côté des CEGEP, Patricia en appui.

Isabelle coordonnera les informations, Sébastien en appui.

Isabelle suggère que le travail commence avec ces sous-comités et si besoin de plus d’aide, les

sous-comités s’approcheront d’autres membres.

4- Varia;

Juliette Perri a échangé avec Yan cette semaine et lui a fait part d’une demande que le

Bureau de coopération interuniversitaire (BCI) - au niveau des vice-recteurs académiques - a

reçu du Ministère. Le Ministère demande au BCI de leur soumettre des suggestions de

participants pour monter un comité conjoint sur l’aide financière aux études. Yan interroge

Francis à savoir si le comité conjoint a eu une information à ce sujet. Francis confirme que la

question n’a pas été posée au comité conjoint mais qu’il a eu connaissance de la lettre

envoyée à l’Université Laval (signée par Martin Baron).

Lorsque Francis a rejoint le Comité conjoint, le sous-ministre Robert Bédard avait écrit à

Francis (comme président de l’AQRAFE) pour nommer deux représentants pour le comité



conjoint. Francis rappelle qu’à l’origine c’était le BCI qui l’avait nommé sur le comité conjoint

(avant de devenir Président de l’AQRAFE). La lettre mentionne une première rencontre à

l’hiver 2020 (le courrier a été envoyé mi-décembre). Patricia se questionne si la Fédération

des CEGEP a reçu le même document. Elle va vérifier et nous tiendra informés.

Francis propose de poser clairement la question à l’AFE. *Qui ? Comment ?

(sujet varia abordé en fin de rencontre) Isabelle se questionne si une réunion AQRAFE /

formation est prévue au printemps. Yong confirme que les finances nous permettraient

d’offrir une nouvelle journée de formation. Patricia indique que fin mai semble être un bon

moment pour une formation. Il y a les conférences CASFAA la semaine du 24 mai et le

colloque des SAE la semaine du 10 juin. On propose la semaine du 4 mai ou 11 mai.

Sébastien mentionnait que cela pourrait se faire du côté du campus de Lévis. On propose le

vendredi 8 ou le vendredi 15 mai. Sébastien va vérifier la disponibilité des locaux au campus

Lévis.

Thématique suggérée : nouveaux profils d’étudiants : intervention auprès d’une clientèle à

besoin particuliers ou en situation de crise (aspect social et de santé mentale plus que financier

uniquement). On pourrait valider dans nos réseaux si quelqu’un pourrait intervenir sur cette

thématique.

5- Site Web : Mise à jour de la composition de l’exécutif et mot du président, échéancier;

Lucie devra mettre à jour l’exécutif et le mot du Président. Échéance : fin mars.  Yan demande aux

membres de faire parvenir à Lucie une photo professionnelle à jour pour la publication.

Ensuite, il faudra mettre les autres pages du site à jour.

Yong rappelle de mettre à jour le logo des établissements membres et d’utiliser le nouveau fichier

des membres à jour pour les communications.

6- Suivi des démarches auprès de l’AFE concernant la CRS vs stage;

Yan mentionne des échanges avec Suzanne Méthé et Isabelle Rousseau de l’Université de

Sherbrooke qui se demandaient où on en était sur le sujet. Yan propose d’écrire un courriel aux

membres pour les informer de la lettre qui a été envoyée à M. Baron. Les membres des différents

comités ont été informés par Yan pour s’assurer d’avoir en main les informations pertinentes si le

point est soulevé par l’AFE dans ces comités. Yan propose de nous transmettre une suggestion de

courriel pour une communication aux membres mi-mars.



7- Campagne de l’UEQ « Où est notre argent? » et validation de leur priorité; possibilité de

rencontre

À notre dernière rencontre, Francis posait la question si nous étions informés de ce sujet là et le

sujet est sorti dans les médias les jours suivants. L’UEQ a mis de côté leur campagne de vulgarisation

du programme de l’AFE pour se centrer sur la campagne « Où est notre argent ? ».

Yan nous a fait parvenir un courriel de résumé des échanges avec l’UEQ. L’UEQ souhaite une

augmentation des frais de subsistance (recommandation 13), ce qui coûterait 177 millions selon leur

calcul. Selon l’UEQ, cela serait remboursable si on récupère l’argent du fédéral pour le programme

d’aide financière.

Le document aurait été transmis à Martin Baron, Simon Boucher-Doddridge et Sophie

Goulet-Potvin.

Isabelle mentionne qu’il lui parait délicat pour l’AQRAFE de prendre position car les changements de

paramètres peuvent avantager certains étudiants et en désavantager d’autres. Par ailleurs, l’impact

pourrait être mineur par rapport aux attentes de l’UEQ. Yan a tenté de faire le parallèle avec les

demandes de dérogation et les besoins exprimés des étudiants mais cela ne semblait pas concluant.

Francis mentionne que notre rôle est davantage de pouvoir remonter les problématiques soulevées

dans nos bureaux afin que l’UEQ s’engage pour des problèmes pertinents. Les frais de subsistance

restent le paramètre le plus général et touche tout le monde. Après discussion, il nous semble (à

l’unanimité) que les revenus protégés auraient un impact plus pertinent pour nos étudiants. On

s’accorde à dire que l’on souhaiterait souligner la réalité de ces cas-là à l’UEQ.

On discute de l’autre point mis en avant par l’UEQ sur la diminution du plafond des prêts.

On est d’accord que nous n’avons pas à soutenir nécessairement toutes les recommandations de

l’UEQ.

Yan va proposer une rencontre à la coordonnatrice de l’UEQ.

8- Prochain exécutif.

Le prochain exécutif est fixé au jeudi 19 mars à 14h pour parler notamment de l’organisation d’une

formation au printemps.


